
Протокол	заседания	комитета	ФЛМ	по	референтным	интервалам	
10	марта	2023	г	13:00-14:30	

	
Формат:	онлайн	
Присутствовали:	Евгина	С.А.,	Маянский	Н.А.,	Мельничук	О.С.,	Клименкова	О.А.,	
Плеханова	О.С.,	Савельев	Л.И.,	Черныш	А.А.	
	

	
1) Выбор	представителя	комитета	в	научно-экспертную	комиссию	ФЛМ	

Выступающий:	ЕВгина	С.А.	
Президиум	ФЛМ	формирует	научно-экспертную	комиссию	ФЛМ,	в	задачи	которой	
будет	входить	оценка	заявок	на	гранты	ФЛМ	и	кандидатов	на	профессиональную	
премию	по	лабораторной	медицины	им.В.В.Меньшикова.	
Члены	комитета	поддержали	кандидатуру	Маянского	Н.А.	в	качестве	
представителя	комитета	по	РИ,	который	будет	доносить	до	комиссии	мнение	
комитета	по	обозначенным	к	оценке	вопросам.		
	

2) Анализ	действующих	клинических	рекомендаций	по	заболеваниям	печени	
и	поджелудочной	железы	на	предмет	указания	пороговых	значений/РИ		
Выступающий:	Мельничук	О.С.		
Обменялись	мнениями	о	представленных	данных	–	54		табличных	строки	по	12	
клиническим	рекомендациям	(см	таблицу).		
	
Общее	краткое	заключение:	упомянуты	около	десятка	пороговых	значений,	
конкретные	цифры	РИ	не	приводятся,	часто	идет	отсылка	к	кратности	
превышения	верхних	пределов	РИ,	что	обуславливает	высокую	ответственность	
лаборатории	за	расчет	и	представление	РИ.	
	
Содержатся	данные	по	многочисленным	мультипараметрическим	шкалам,	с	
зашитыми	в	них	открытыми	или	закрытыми	формулами,	что	можно	указать	в	
столбике	с	комментариями,	так	как	важно	с	точки	зрения	практической	
реализации	в	информационных	системах.	
	
Решили	добавить	2	столбика,	где	указывать	градацию	рекомендации	(А,В,С,Д)	и	
уровень	доказательности	(I,	II,	III,	IV,	V)	,	чтобы	в		дальнейшем	можно	решить,	
какого	класса	рекомендацию	включать,	а	что	возможно	игнорировать	.		
	

3) Анализ	действующих	клинических	рекомендаций	по	заболеваниям	
щитовидной	железы	
Выступающий:	Клименкова	О.А.	
	
Сложно	сделать	заключение	в	связи	с	представлением	данных	в	виде	строк,	
посвященных	патологии,	а	не	лабораторному	тесту.	
Договорились	о	переделке	таблицы	по	формату	и	примеру	таблицы	от	
Мельничука	О.С.	
	
Для	нас	точка	отсчета	–строка	-		это	именно	тот	или	иной	лабораторный	тест,	
по	которому	представляем	информацию	из	клинреков.	Когда	тест	упоминается	в	
нескольких	рекомендациях,	то	у	нас	будет	по	нему	несколько	строк,	которые	
возможно	после	сбора	всей	информации	где-то	объединить,	если	их	содержание	



позволит.	Поэтому	важно	вносить	номер	клинреков	в	столбик,	это	тоже	итог	
анализа	и	отразит	насколько	и	где	востребован	тот	или	иной	тест.	
Желательно	иметь	формат	представления	в	будущем	в	виде	приложения	
(предложение	Черныш	А.А.)	

	
В	дискуссии	прозвучало	опасение	Черныш	А.А.	по	итогу	общения	с	коллегой	,	что	
таблицы	слишком	сложны	для	восприятия,	неясен	адресат	этой	информации.		
Обсудили,	что	прежде	всего,	собираем	эти	данные	для	представителей	
лабораторного	сообщества,	которым	может	быть	полезно	найти	в	одном	месте	
те	аналиты,		для	которых	есть	пороговые	значения.	
Это	может	служить	объективными	свидетельствами	роли	лаборатории.		
Далее	можем	использовать	для	аргументированного	диалога	с	клиницистами	на	
уровне	личных	контактов,	возможно	привлечение	комитета	по	работе	с	
клиницистами	и	ГВС	по	КЛД	Минздрава	России	Вавиловой	Т.В.	
	

3)	Обсуждение	секций	на	IX	Российском	конгрессе	лабораторной	медицины	(4-
6	октября	2023	г.	Крокус-Экспо)	

Выступающий:	все	участники	
Договорились	представить	на	секции	итоги	работы	за	год.	Предварительно,	это	
могут	быть	обзорный	доклад	по	итогам	анализа		клинических	рекомендаций		
(Евгина	С.А.),	доклад	по	диагностике	лейкоцитоза	по	клиническим	рекомендациям		
(Маянский	Н.А.),	доклады	по	конкретной	группе	клинических	рекомендаций–	
выбрать	после	представления	всех	данных	анализа,	что	будет	наиболее	
интересным.	
	
Маянский	Н.А.	пригласил	всех	к	участию	в	подготовке		к	секции	по	управлению	
назначениями.	Николай	Андреевич	подготовит	обзорный	доклад	на	эту	тему	на	
основе	мирового	опыта.		
	
Черныш	А.А.	рассказала	о	докладе	Сорокиной	Наталье	Алексеевны	–	ГВС	по	КЛД	
Тюменского	региона,		ее	повторное	выступление	должно	было	пройти	на	
конференции	22	марта	2023	г	в	ЦМТ	на	Красной	Пресне.	Ее	региону	удалось	
снизить	объемы	по	СОЭ	в	несколько	раз,		интересен	подход	к	внедрению	такого	
проекта,	когда	на	начальных	этапах	проводился	сбор	всех	ГВС	по	разным	
клиническим	специальностям	и	согласование	с	ними	общей	позиции.	Использовали	
для	решения	задачи	1С	
	
Плеханова	О.С.	планирует	подготовить	доклад	о	подходах	к	назначению	
лабораторных	исследований,	используемых	врачами	в	клиниках	Медси	–	по	
отдельным	наименованиями	или	через	опцию	вызова	стандарта	
	
Клименкова	О.А.	обдумает	о	возможности	выступления	по	опыту	в	этой	области	
в	условиях	государственной	централизованной	лаборатории	диагностического	
центра.		

		
4) Разное.	
ГОСТ	по	РИ	
	
Евгина	С.А.	рассказала	о	результатах	общения	с	ученым	секретарем	ФЛМ	Тарасенко	
О.А.	В	национальный	план	стандартизации	включены	33	документа	по	лабораторной	
службе,	в	том	числе	разработка	аналога	стандарта	CLSI	по	РИ.		


